



# „Sich ehrlich machen“ – eine überflüssige Redewendung?

Andreas Pohl

In den letzten Monaten taucht die Redewendung „sich ehrlich machen“ verstärkt in verschiedensten Politiktalks auf. Was soll das eigentlich bedeuten? Soll der/die so Angesprochene ähnlich wie beim Saubermachen sein unehrliches Verhalten abstreifen? Hat er/sie bis zu diesem Gesprächspunkt gelogen, nicht die ganze Wahrheit gesagt, soll er/sie eine Art moralischen Reinigungsprozess im nun folgenden Gespräch durchlaufen? Jedenfalls zucke ich immer noch bei der Verwendung dieser Redewendung innerlich zusammen. Erwarten wir nicht, dass andere Menschen Fragen und Geschehnisse ehrlich beantworten, also ehrlich sind, vielleicht nicht immer die vollständige Wahrheit sagen bzw. eine Antwort selbstverständlich die subjektive Sichtweise des Befragten beinhaltet. Dass diese Redewendung nicht nur bei mir einen Schauer auslöst, beruhigt mich, denn bereits Malte Lehming stellt in seiner Glosse vom 04.10.2017 im Tagesspiegel Online sein Unbehagen fest und weist auf Franz Müntefering (Mai 2009) als Schöpfer hin, der von Frau Merkel forderte, sich ehrlich zu machen.

Nun denn, erwartet hätte ich nicht, dass sich diese Redewendung schon so lange im aktiven Gebrauch befindet, aber subjektiv betrachtet, habe ich den Eindruck, dass niemand mehr ehrliche Antworten erwartet, aber dass man sich in spezifischen Situationen ehrlich macht. Für mich klingt das nach einem Häutungsprozess ähnlich wie bei Schlangen, die sich, wenn es zu eng in der Haut wird, häuten. Allerdings habe ich noch nie erlebt, dass sich ein Befragter nach

dem Hinweis sich doch einmal ehrlich zu machen, auch tatsächlich angefangen hätte, etwas anderes zu sagen als vorher. Bestenfalls wurde wortreich, oft mit anderen Worten, der Inhalt der bisherigen Antworten wiederholt.

Betrachten wir doch einmal die Kommunikationssituation genauer. Da nimmt ein Talkgast Stellung zu irgendeinem tagesaktuellen Problem. Der/die Moderator:in weist wortreich auf sich widersprechende Sichtweisen oder Handlungsweisen hin, um dann zu sagen: „Machen Sie sich doch einmal ehrlich.“ Alternativ bezieht der/die Moderator:in auch sich selbst mit ein beziehungsweise alle Talkgäste: „Machen wir uns doch mal ehrlich.“ Im ersten Fall soll der Talkgast also endlich seine Ehrlichkeit bzw. Rechtschaffenheit bezeugen und irgendeinen Sachverhalt zugeben? Im zweiten Fall waren anscheinend bis dahin alle Talkteilnehmenden nicht ehrlich zu einander?

Oder ist das Ganze harmloser, befindet sich auf der Ebene des Flunkerns? Ist vielleicht der ganze Talk gar nicht so wichtig, Inhalte eher beliebig und es kommt nur darauf an, wer wen beim Flunkern erwischt? Oder ist es eine grundsätzliche Haltung gegenüber Politiker:innen, weil man davon ausgeht, dass Politik nicht ehrlich ist bzw. nicht ganz ehrlich in ihren Antworten? Das führt dann aber zu der Überlegung, ob solche Gespräche und die darin verwendeten Redewendungen vollkommen überflüssig sind, weil der/die Zuschauer:in/Zuhörer:in als wenig mündig und kritisch angesehen wird und mithilfe solcher Redewendun-

gen nun nur noch einmal verdeutlicht bekommt, dass da aus Sicht der/die Moderator:in eine Art Widerspruch festzustellen wäre. Oder schlimmer, schaut her, wieder so ein/e Politiker:in, der/die es nicht ehrlich mit uns meint, was dann ein desaströses Bild von Politik zeichnet.

Letztlich, und da spielen viele Dinge der letzten Jahre eine große Rolle wie Politikverdrossenheit, geringe Wahlbeteiligungen, Protestwahlen, Pressemüdigkeit, führten vielleicht bei den Bürgern zu einer Desillusionierung, einem Gefühl des Nicht-Ernst-Genommen-Seins und des Abwendens von Politik, denn die Forderung nach ehrlichen Antworten ist nicht neu. Und als mündige Bürger dürfen wir erwarten auch so behandelt zu werden. Wahrheit darf weder verdreht noch verschwiegen werden in einer Demokratie. Uns steht dann die eigenständige Entscheidung zu, wie weit wir etwas glauben, zu unserem Standpunkt oder Sichtweise machen und in ehrlichen Diskussionen auch Sichtweisen verändern. Beispielhaft sollte dies die Politik machen, auch zugeben, wenn es fehlerhafte Einschätzungen gab. Dann muss sich auch niemand ehrlich machen, wenn er ehrlich seine Überzeugungen äußert, aber auch zugibt, wenn er Dinge falsch eingeschätzt hat. Das gehört zu einem ehrlichen Verhalten dazu. Also wäre es aus meiner Sicht gut, wenn diese „Ehrlich-machen-Redewendung“ im Müllhaufen überflüssiger sprachlicher Redewendungen verschwinden würde, dafür aber „ehrlich sein“ zu den Tugenden unserer Demokratie gehören würde.